

## **PUNTO FINAL**

Damos por finiquito este trabajo dedicado a la fortaleza de Úbeda, esperando que posteriores investigadores alumbren más luz a este complejo tema, sobre todo en el conocimiento arquitectónico de puertas, torres y muros, amen de alarifes, maestros canteros y esfuerzo humano.

Ya hemos visto los cuidados que se prodigaron a estas piedras a lo largo de los siglos hasta el abandono total iniciado en el siglo XVIII así como la etapa destructora del siglo XIX.

Es cierto que Úbeda vende la tenencia de las torres y murallas, pero no es menos cierto que lo hizo mediante censos perpetuos y censos redimibles. Que éstos dejaron de pagarse va para dos siglos demostrando una precaria posesión sobre unos bienes nacionales. Cualquier derecho ha perecido en tanto el Ayuntamiento dejó de percibir las rentas acordadas. Nuestra cerca sigue siendo aún del Municipio y de la Corona, siendo de esperar el rescate de la misma en la medida que la economía estatal lo permita. Esta acción ha tenido comienzo en cuanto a la muralla del Alcázar, el día 27 de mayo de 1985, con la reedificación desde los cimientos del lienzo de la Fuente de La Saludeja.